

PIB del gigante asiático subió 6,5% en el último cuarto de 2020:

# Crecimiento de China sorprende en el último trimestre y favorece expectativas de exportaciones chilenas

Economía de ese país cerró el año con una expansión de 2,3%. Cobre, agroindustria, fruticultura y vinos serían los sectores más beneficiados de la recuperación de nuestro principal destino exportador.

J. P. PALACIOS, L. CASTAÑEDA, C. UNDURRAGA y D. ZAPATA

La economía de China resistió a la pandemia de mejor forma que otros países, en un contexto de contracción económica mundial. Así lo muestran las cifras oficiales del último trimestre de 2020, que dieron cuenta de una fuerte recuperación en la velocidad de expansión del gigante asiático, al crecer 6,5% en términos interanuales.

“La economía nacional se recuperó de forma sostenida y las principales metas de desarrollo económico y social se alcanzaron incluso mejor de lo esperado”, señaló la Oficina Nacional de Estadística (ONE) en un comunicado.

El último dato trimestral consolida el camino de la recuperación de China y sitúa la actividad en niveles previos a la pandemia. Asimismo, deja atrás el desplome de 6,8% visto entre enero y marzo, los meses más duros de la pandemia en China. Posteriormente, la economía repuntó un 3,2% en el segundo trimestre y un 4,9% en el tercero.

Con los datos observados, China creció en 2020 un 2,3%. Pese a ser la cifra de expansión más baja desde 1976, el desempeño del año sitúa al país asiático como una de las pocas economías mundiales en registrar números azules.

La cifra de 2,3% superó también las expectativas de mercado, cuyos últimos pronósticos estaban en torno al 2%.

También se conocieron datos de ventas minoristas en China, los que mostraron una caída de un 3,9% interanual. A juicio de algunos analistas, esto demuestra que la recuperación de ese



**EL COBRE.** — es uno de los principales productos de exportación que se envían desde Chile al gigante asiático.

país ha venido dada por el lado de la oferta, más que por el de la demanda.

La producción industrial avanzó un 2,8% en el global del año, la inversión en activos fijos creció un 2,9%, y la tasa oficial de desempleo urbano se mantuvo en los mismos niveles que en 2019 al situarse en un 5,2%.

El banco suizo Julius Baer estima que “en el transcurso de 2021, esperamos que la demanda se ponga al día y que el liderazgo en el crecimiento cambie de la inversión al consumo y de la inversión pública a la privada. La continua fortaleza de las exportaciones probablemente respaldará el crecimiento también en el primer trimestre de 2021”. Precisa que “el endure-

cimiento de la política demasiado rápido sería un riesgo para el crecimiento. Esperamos que el crecimiento del crédito se desacelere moderadamente en los próximos trimestres debido a los estímulos fiscales y monetarios menos expansivos”. El grupo suizo cree que es probable que los aumentos de las tasas de política monetaria solo ocurran hacia fines de 2021 o incluso se pospongan hasta 2022.

## Impacto en envíos

El dato de crecimiento de China alentó las expectativas de las exportaciones chilenas, cuyo principal mercado de destino es ese país. Sergio Lehmann, economista jefe de Bci, ve buenas perspectivas para los envíos no solo de cobre, sino también agroindustria, fruticultura y vinos. Lehmann recuerda que en

torno a 50% de nuestras exportaciones son cobre “y que China representa nuestro principal socio comercial”.

Según datos de Aduanas, el año pasado el 37,2% de las exportaciones chilenas tuvo como destino China, mientras que en 2019 representó el 31,3%.

Alejandro Puente, economista y docente de la Universidad Santo Tomás, estima que en el caso de Chile “habrá algún efecto positivo en las exportaciones hacia China”, pero advierte que el crecimiento local “va a depender sobre todo de la eficacia en controlar la pandemia”.

Con optimismo recibieron en el sector frutícola las cifras de crecimiento de la economía china. “Da cuenta de que la actividad económica y el consumo no están tan deprimidos como otros mercados. Vemos que China está tirando el carro en lo que es con-

fianza y consumo durante la pandemia”, dijo el presidente del Comité de Cerezas, Cristián Tagle. Respecto a la demanda de cerezas en el país asiático, Tagle afirmó que más que un aumento, se ha mantenido a niveles similares a los que había prepandemia. Un poco más cauteloso fue el presidente de la Asociación de Exportadores de Frutas, Ronald Bown. “Cualquier aumento del PIB es una señal positiva (...); afortunadamente, en el caso de la fruta la situación es atractiva, pero hay que recordar que no necesariamente significa incrementar el consumo de forma automática”, aseguró. Bown sostuvo que el panorama todavía es incierto y que hay factores que podrían alterar el consumo de las personas.

Aunque también ven con buenos ojos los indicadores en China, desde el sector vitivinícola señalaron que hay que verlos

## Sonami: Buena noticia para la minería

El presidente de la Sociedad Nacional de Minería (Sonami), Diego Hernández, señaló que el crecimiento del PIB de China durante el último trimestre es una muy buena noticia para la minería chilena y mundial, especialmente para el cobre. Hernández explicó que las proyecciones indican que el PIB de China tendrá un crecimiento de entre 8% y 8,5% para este año y que, por lo mismo, se espera que la actividad minera chilena también tenga un aumento. Sin embargo, advirtió que hay elementos de riesgo que pueden afectar los números indicados, como el aumento de casos de covid-19 en el gigante asiático. Si no se controla esto, dijo Hernández, el panorama puede cambiar totalmente. En el mercado de Metales de Londres también destacaron el PIB chino. “Los datos fueron bastante sólidos, no hubo grandes sorpresas allí, sino solo la confirmación de que China está de nuevo en marcha, y eso es un sólido apuntalamiento para los metales”, dijo a Reuters el analista independiente Robin Bhar en Londres.

“con cuidado”. “La mayoría del alza está basada en exportaciones y gasto de gobierno, pero el consumo todavía no se levanta. No obstante, se está viendo alguna recuperación en China, estamos viendo más interés. No se ven todavía los efectos en el consumo, pero debiese traducirse en un alza en los próximos meses”, explicó el gerente general de Viña Undurraga, Andrés Izquierdo.

Mientras que los salmoneos apuestan a que el buen desempeño económico del país asiático repercutirá positivamente en sus envíos. “El crecimiento de China es una buena noticia para la recuperación económica mundial y la mayor demanda por nuestras exportaciones. En 2020 las exportaciones chilenas de salmón fueron US\$ 4.389 millones y solamente el 3,1% de nuestras exportaciones de salmón fue a China (...), debido al tamaño de su economía y su población, creemos que las exportaciones de salmón tienen aún mucho espacio para crecer en este mercado”, señaló Joanna Davidovich, directora ejecutiva del Consejo del Salmón.